

COMMUNIQUÉ AUX MÉDIAS SOUS EMBARGO

Un projet pour semer des graines d'égalité dans les écoles

Après la création de trois films - « Graines d'égalité », « Femmes et fières » et « Bilan d'une épopée » -, la production Mélusine Films et l'association Via Mulieris ont approché la Haute école pédagogique du Valais (HEP-VS) pour créer des outils pédagogiques pour les classes des degrés primaires et secondaires. Originale et transdisciplinaire, la démarche part du ressenti et des questionnements des élèves pour traiter la question de l'égalité. Le projet est soutenu par le Service de l'enseignement et l'Office cantonal de l'égalité et de la famille du Valais, ainsi que la Fondation Émilie Gourd et le Zonta Club Sion-Valais.

Trois films sont à l'origine de ce projet pédagogique qui entend semer quelques graines d'égalité et de citoyenneté dans les classes de Suisse romande. Il s'agit de deux courts-métrages de Mélanie Pitteloud : "Graines d'égalité", une fiction co-scénarisée avec des élèves de 8H de Martigny et "Femmes et fières", un documentaire réalisé à partir d'images prises lors de la grève des femmes du 14 juin 2019. Le troisième film, "Bilan d'une épopée", qui retrace les 50 ans du suffrage féminin en Valais en faisant dialoguer des images d'archives et des témoignages, est produit par l'association Via Mulieris. *"Ces films suscitent la réflexion et ouvrent la discussion sans toutefois poser de jugement ni imposer de point de vue. C'est d'ailleurs pour cette raison que les enseignant-es de la HEP-VS les ont jugés pertinents pour la création de dossiers pédagogiques, et que le Service de l'enseignement a ensuite appuyé le projet"*, explique la cinéaste Mélanie Pitteloud, à la tête de la production Mélusine Films.

Dossiers pédagogiques : développer des compétences civiques et critiques

Au final, trois dossiers pédagogiques ont été constitués avec la complicité de deux enseignantes de la HEP-VS, d'une étudiante de la HEP-VS ainsi qu'une enseignante au CO de Sion. Le court-métrage "Graines d'égalité" a été utilisé pour les degrés primaires 7-8H, tandis que "Bilan d'une épopée" et "Femmes et fières" ont servi de base aux séquences pédagogiques proposées pour le Secondaire I et II. L'objectif général est de développer chez les élèves des compétences civiques et d'exercer leur esprit critique. *"Ce travail collectif est d'une importance toute particulière puisque ces dossiers pédagogiques permettent d'ouvrir le dialogue sur une thématique qui n'est pas toujours simple à aborder en milieu scolaire"* précise Fabio Di Giacomo, directeur de la Haute école pédagogique du Valais (HEP-VS).

En partant toujours de questions que se posent les élèves et de leur ressenti par rapport à la question de l'égalité, ces outils pédagogiques proposent, en complément du support audiovisuel, différentes activités pour doter les futurs citoyennes et citoyens de connaissances sur la société présente et passée dans ses multiples dimensions (économique, sociale, culturelle, politique, historique). Ils doivent leur permettre de mieux raisonner, décider et agir dans leur contexte personnel, autrement dit d'exercer une citoyenneté active et responsable.

L'une des originalités de ces dossiers est de travailler de manière transdisciplinaire et décloisonnée : en suivant le fil rouge de l'égalité, les élèves travaillent différentes matières (français, histoire de l'art, histoire, éthique etc.) et diverses compétences (pensée créatrice, esprit critique et communication), avec des approches multiples.

Ces dossiers pédagogiques sont mis à disposition de tous les enseignant-es de Romandie. Ils seront déposés sur l'environnement numérique de travail (ENT) des enseignant-es des cantons romands intéressés. Ces dossiers sont aussi téléchargeables dès le 4 mai sur le site de la HEP-VS <https://hepvs.ch/films-graines-egalite> ou en scannant le QR-code sous « Pour plus d'informations » en dernière page de ce communiqué de presse.

Des classes pilotes pour planter les premières graines

Pour lancer officiellement ce nouveau matériel pédagogique, des classes pilotes dans les degrés primaire et secondaire expérimenteront ces outils entre le 27 et le 28 avril prochains, selon les disponibilités des classes. Les médias sont invités à participer à ces séquences pédagogiques pour recueillir les premières impressions des élèves et des enseignant-es. Pour faciliter l'organisation, l'Unité Marketing et Communication de la HEP-VS coordonne ces visites. En cas d'intérêt, merci de contacter l'équipe à l'adresse suivante : communication@hepvs.ch.

Soirée cinéma le 3 mai à Saint-Maurice : Egalité et citoyenneté

Une soirée spéciale tout public est également organisée par la HEP-VS en présence de Mélanie Pitteloud et Cilette Cretton (réalisatrices), Fabio di Giacomo (directeur de la HEP-VS), Romaine Bobillier-Anzévi (coordinatrice HEP-VS pour le dossier primaire), Véronique Borgeat (coordinatrice pour le dossier secondaire I) et Marie-France Hendrikx (coordinatrice HEP-VS pour le dossier secondaire II). Elle aura lieu le mercredi 3 mai à l'Aula de la Tuilerie à Saint-Maurice de 19h à 21h. Le public présent pourra échanger en toute convivialité sur le thème de l'égalité et de la citoyenneté avec les cinéastes et les autres porteurs du projet.

L'égalité dans les formations continues pour le corps enseignant

En Valais, la HEP-VS proposera également aux enseignantes et enseignants, dès la rentrée d'août, un programme étoffé sur les questions d'égalité, d'inclusion et de genre. Le nouveau catalogue de formations continues paraîtra dans le courant du mois de mai*. Voici quelques exemples de cours :

1. « Cachez ce vêtement que nous ne saurions voir », formation dispensée par Cathy Rime qui propose une réflexion critique sur des enjeux sociaux, dans laquelle le code vestimentaire est intégré.
2. Diversifions nos bibliothèques de classe ! Créer et enseigner avec une bibliothèque de classe plus inclusive, formation dispensée par Mariana Steiner.
3. Droits sexuels – genre – orientations affectives et sexuelles : quand la diversité se rappelle à l'inclusion, formation dispensée par Edith Schupbach.
4. Etc.

*Les inscriptions pour les enseignantes et enseignants se font sur le site internet de la HEP-VS :
<https://hepvs.ch/formation-continue-enseignants/catalogue-des-cours>

Les autres hautes écoles pédagogiques de Romandie proposent elles aussi des formations continues liées au sujet de l'égalité. Pour plus d'informations, merci de se référer aux sites internet des hautes écoles pédagogique souhaitées.

Embargo

Pour assurer une cohérence à la communication de ce projet, les médias sont invités à diffuser le contenu de ce communiqué, ainsi que les reportages réalisés dans les classes pilotes, à partir du 27 avril minuit.

Pour plus d'informations

QR Code pour télécharger les dossiers pédagogiques (disponibles à partir du 4 mai 2023 uniquement) :



Le flyer pour la soirée cinéma du 3 mai prochain :

<https://drive.switch.ch/index.php/s/DdkllabWyuopkIT> (mot de passe : 03052023, lien accessible jusqu'au 04.05.2023)

Le site de Mélanie Pitteloud : <https://melaniepitteloud.ch/>

Le site de Via Mulieris : <https://via-mulieris.ch/>

Personnes de contact

Pour la visite des classes témoins, merci de contacter l'Unité Marketing & Communication de la HEP-VS : communication@hepvs.ch ; 027/607 18 12

Mélanie Pitteloud, réalisatrice & productrice Mélusine Films :

melanie.pitteloud@protonmail.com : 079/225 24 22

Fabio Di Giacomo, directeur de la HEP-VS : fabio.digiacom@hepvs.ch; 079/236 13 70

Visuels

Des images sont disponibles en cliquant sur ce lien :

<https://drive.switch.ch/index.php/s/aKXxnL8YUxQO1vt> (mot de passe : 03052023, lien accessible jusqu'au 07.05.2023)

Copyrights :

Images extraites des films "Graines d'égalité" & "Femmes et frères" : © Mélusine Films, 2021

Images "making of" de "Graines d'égalité" : © Mélissa Veuthey, 2021

Images "Bilan d'une épopée" : © Via Mulieris, 2020